
笙中国男篮

联赛停摆考验继续
从2019年底爆冷不敌韩国队，到

2020年伊始连胜英国、西班牙和韩
国，顺利拿到东京奥运会门票，触底反
弹的中国女篮依稀有了重回世界强队
的模样，但在黑暗中摸索前行的中国
男篮似乎很难沿着姑娘们的足迹，在
东京奥运会落选赛中完成自我救赎。
根据东京奥运会落选赛的分组抽

签，中国男篮和加拿大、希腊两支世界
劲旅同分在一组，考虑到两支球队均
有多位NBA球员坐镇，中国男篮想要
拿到奥运会入场券无异于痴人说梦。
雪上加霜的是，受到新冠肺炎疫情的
影响，CBA联赛目前处于暂停的状态，
何时恢复依旧是个未知数。参照中国
男篮以往备战大赛的经验，球队通常
会提前至少一个月展开集训，这也就
意味着CBA联赛至少将在5月中旬结
束，但考虑到全国体育赛事最早也要
到四月初才能恢复正常，在CBA联赛
还剩下16轮常规赛和4轮季后赛的情
况下，赛程缩水几乎成为了一件板上
钉钉的事情，之于国手来说想要在90
天内恢复到最佳状态，同样也是个摆
在眼前的难题。
近日，有媒体报道称，中国男篮主

教练杜锋有意辞去广东男篮主教练一
职，全身心投入到国家队当中，但其本
人第一时间对此进行了辟谣，“我想特
别澄清，网络上关于我‘辞职’的消息
完全不是事实。目前球队响应国家号
召，不与外界接触，严格落实抗疫工作
要求，大家的状态也都很不错。这个假

消息让我感觉莫名其妙，我不会离开
宏远。”上任之初，杜锋曾在接受采访
时表示奥运会落选赛是一个不可能完
成的任务，而他的建队思路也更倾向
于年轻化，“我觉得这次更多要考虑未
来世界杯和奥运会梯队建设的球员为
主，去发掘更多有能力、有潜力的球
员，让这些年轻球员看一看，跟欧美队
伍的真实差距，去感受一下世界大
赛。”
中国男篮或许很难和中国女篮一

样，在奥运会落选赛上用一场胜利给
予国人信心和力量，但他们同样也在
用自己的方式，为抗击新冠肺炎疫情
做出自己的贡献。中国男篮队长易建
联在和广东男篮一起捐款的同时，购
置了11250件防护服，定向捐赠给了华
中科技大学同济医学院附属协和医
院、武汉市金银潭医院、武汉市中心医
院等五家医院，并且在箱子上写下“已
是悬崖百丈冰，犹有花枝俏”鼓励一线
作战的医护人员。此外，中国男篮球员
郭艾伦、赵继伟、翟晓川等球员在看到
来自医护人员的防护服“表白”之后，
不仅表达了对他们的敬意和支持，并
且主动邀请她们在疫情过后，来到现
场观看比赛，“我愿意！家乡人民等你
们凯旋，别说看球，一起打球都行。”在
得知武汉雷神山医院护士、辽宁沈阳
援颚医疗队成员李芒向自己发出“郭
艾伦，你愿意与我一起战斗吗？”的邀
请时，郭艾伦在自己的社交媒体上回
复道。

笙三人篮球

抗疫备战齐头并进
相比于中国男、女篮，中国三人篮

球男、女队关注度显然不及前者，但中
国篮球想要在东京奥运会上站上领奖
台，这份重担和希冀毫无疑问落在了
后面两支球队，尤其是中国三人篮球
女队的身上，“我们想要在东京奥运会
上有一番作为，女队肯定是要冲击一
下奖牌。”中国篮协三人篮球部部长柴
文胜说道。

去年11月25日，中国三人篮球男、
女队分别在山东和上海开始冬训，并
且在年底先后前往美国，分别在坦帕
IMG训练中心、巴尔的摩和波特兰三
地进行训练，行程安排紧凑，每一站都
有不同的内容。球员们在对自身原有
的技术能力进行了完善和补强的同
时，也体验了美国篮球的技术训练体
系和体能训练方式。在1月23日回国之
后，因为受到新冠肺炎疫情的影响，两
支球队选择在了上海崇明体育训练基
地集中，进行封闭式训练，“个人的目

标主要是做好自己，超越自己。通过补
强自己在攻防两端的短板，来给这个
团队做出更大的贡献。”中国三人篮球
队队员郑毅说道，“毕竟三人篮球是团
队项目，需要我们每个人在场上找准
自己的角色，在场上干好自己的活，发
扬更多的团队精神。”

虽然疫情对于备战和训练产生
了一定的影响，但是对中国三人篮球
男、女队来讲，东京奥运会的目标并
没有因此发生变化。身为去年3X3世
界杯的冠军，中国三人篮球女队的目
标自然是能够站上领奖台，球队目前
正计划参加三人篮球世界巡回赛、亚
洲杯等赛事，但这些比赛都是为了奥
运会做准备，“中国三人篮球女队的
终极目标是7月份的东京奥运会，这
是我们本年度最重要的比赛。”中国
三人篮球女队主教练许佳敏说道。与
此同时，中国三人篮球男队主教练刘
震则把目标设为在力拼前六的前提

下，争取站上领奖台。在上海崇明体
育训练基地，两支球队保持着一天两
练的节奏，每周训练5天。春节期间，
队员们虽然没有能够和家人团聚，但
一系列的集体趣味活动和观影活动
还是让大家在备战之余，不仅得到了
身心上的放松，更是都感受到了“家”
的温暖。

按照防控疫情的要求，从运动队
的安全和健康角度出发，上海崇明体
育训练基地规定所有球员和教练员只
允许离开，不允许进入，训练馆和健身
房都会按时进行消毒措施。除了戴口
罩、勤洗手这些最基本的防范措施之
外，所有人吃饭都必须全部朝着一个
方向，最大程度地降低交叉感染的风
险，“冬训本来就是封闭训练。随着疫
情的爆发，我们基地也是提升了封闭
的指数，并且积极地做好消毒措施，给
大家提供了一个更为安全的训练环
境。”

在上海崇明体育训练基地训练期
间，中国女篮顺利取得奥运资格的消
息同样也激励着两支三人篮球国家
队，“等我们在国内打赢了这场抗‘疫’
战，一起携手去奥运会，再赢一次！”
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笙中国女篮：

提前回国返京集训
受到新冠肺炎疫情的影响，在顺

利拿到东京奥运会女篮入场券之后，
中国女篮并没有第一时间回国，而是
选择留在塞尔维亚首都贝尔格莱德进
行训练。在中国驻塞尔维亚大使馆以
及塞尔维亚篮协的帮助下，中国女篮
留守于此前下榻的酒店，并且在中国
篮协的帮助下，在当地寻找到了一位
中国厨师来负责大家的一日三餐，改
善大家的伙食。为了备战东京奥运会
女篮资格赛，中国女篮自1月初就投入
到了紧张的备战集训中，在圆满完成
任务之后，姑娘们迎来了难得的休息
调整和休闲时光，不仅游览了贝尔格
莱德市，观赏到了多瑙河沿岸的美丽

风光，并且去到了中国驻南联盟被炸
使馆旧址进行纪念，向当年牺牲的烈
士敬献花篮。

自中国女篮前往塞尔维亚之后，
中国篮协给球队提供了全方位的保
障，不仅在当地找到了一家社区篮球
馆，让球队能够在比赛时间进行训练，
并且找到了塞尔维亚女篮联赛的冠军
队伍帮助球队寻找比赛感觉。在中国
的传统佳节元宵节之际，中国驻塞尔
维亚大使馆还特意为大家准备了汤
圆，这一系列细致、贴心的安排都暂时
排解了女篮姑娘们的思乡之愁。值得
一提的是，全程跟随中国女篮备战、比
赛的中国篮协主席姚明与塞尔维亚篮

协主席普雷德拉格·达尼洛维奇进行
了会谈，在感谢塞尔维亚篮协给予中
国女篮支持的同时，双方就青少年培
养、教练员培训、三人篮球、俱乐部交
流等内容进行了沟通，探讨了未来合
作的可能性。

根据安排，中国女篮计划在塞尔
维亚进行一段恢复性训练之后，前往
克罗地亚继续欧洲拉练，并且寻找一
些球队进行热身赛，为东京奥运会做
最后的冲刺和准备，但因为欧洲各地
相继出现新冠肺炎确诊病例，考虑到
球队在国外备战的不确定因素，中国
女篮最终取消了原有的行程，而是选
择在昨天提前返回国内。据了解，因为
国家体育总局目前处于封闭状态，中
国女篮在抵达北京稍作调整后，将直
接前往北京体育大学进行集训，届时
北京体育大学男篮有可能成为中国女
篮的陪练对手。

度过了五味杂陈的2019年，中国篮球在2020年伊始
收获了一个令人欣喜的开局。中国女篮在东京奥运会女
篮资格赛上的高奏凯歌，让低谷中的中国篮球嗅到了一
丝复苏的气息，更为抗疫中的祖国带来了力量和信心。新
冠肺炎疫情这位“不速之客”的到来，多少打乱了中国篮
球备战奥运的计划，但之于包括两支三人篮球队在内的
四支球队而言，是一次前所未有的挑战，更是一个提升自
己的机遇。
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疫情下的中国篮球———

蛰伏，机遇与挑战并存

中国男篮队长易建联购置了11250件防护服，定

向捐赠给了武汉五家医院

拿到东京奥运入场券，中国女篮还会带来怎样的惊喜？


